

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Sesuai dengan judul yang diajukan yakni “*Persepsi Masyarakat Terhadap Banyu Panguripan Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu Dalam Perspektif Aqidah (Studi Kasus Air Tiga Rasa Rejenu Muria Kudus)*”. Penulisannya dengan mengumpulkan data dari wawancara, observasi, dokumentasi, dan studi pustaka, tulisan ilmiah, jurnal-jurnal keagamaan juga umum, yang membahas mengenai kepercayaan yang berkembang di masyarakat terkait Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu dengan sudut pandang Aqidah Islam. Kemudian data-data yang terkumpul dikelompokkan, diolah, dipelajari, dibandingkan untuk mencapai satu kesimpulan yang menjadi jawaban atas rumusan masalah yang telah diajukan. Jenis penelitian yang digunakan kali ini adalah penelitian lapangan (*field research*), sumber data dalam penelitian ini adalah pandangan masyarakat mengenai Sumber Air Tiga Rasa Rejenu. Pendekatan penulisan yang dilakukan dengan pendekatan kualitatif Pendekatan kualitatif dipilih karena pendekatan dalam penelitian ini terdiri atas dua unsur yang terindra dan tak terindra dan berhubungan dengan spiritualitas.¹

B. Setting Penulisan

Lokasi penelitian adalah Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu yang berlokasi di Area Gunung Japan, Kecamatan Dawe, Kabupaten Kudus, Jawa Tengah.²

¹ Nyoman Kutha Ratna, *Metodologi Penelitian Kajian Budaya Dan Ilmu-Ilmu Sosial Humaniora Pada Umumnya*, II (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2016), 90.

² “Dokumentasi Data Japan,” 2023, https://www.google.com/maps/place/Air+Tiga+Rasa+Rejenu/@-6.6510938,110.9001495,17z/data=!3m1!4b1!4m6!3m5!1s0x2e70d8207344eb37:0xb2e99289f210418f18m2!3d-6.6510991!4d110.9027244!16s%2Fg%2F15dqdg_?hl=id&entry=ttu.

C. Subyek Penulisan

Subyek penulisan ini adalah Masyarakat yang percaya keberkahan Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu.

D. Sumber Data

Peneliti menggali dan mengumpulkan data dari berbagai sumber, sumber yang dimaksud ada dua macam yakni sumber data primer dan sumber data sekunder.

1. Data Primer

Sumber data primer adalah data hasil observasi dan wawancara. Berikut merupakan pihak-pihak yang bersangkutan dalam penelitian.

- a. Ketua Yayasan Makam Syekh Sadzali Rejenu (YMSSR)
- b. Juru Kunci Mata Air Tiga Rasa Rejenu dan Makam Syekh Sadzali
- c. Para Peziarah Mata Air Tiga Rasa Rejenu dan Makam Syekh Sadzali
- d. Para Pedagang sekaligus Masyarakat di sekitar Mata Air Tiga Rasa Rejenu dan Makam Syekh Sadzali
- e. Juru Parkir di sekitar Mata Air Tiga Rasa Rejenu dan Makam Syekh Sadzali

2. Data Sekunder

Sumber data sekunder merupakan informan pelengkap yakni warga desa sekitar, pengunjung dan para peziarah, yang berkunjung langsung ke Sumber Mata Air Tiga Rasa dan juga yang berziarah ke Makam Syekh Hasan Sadzali yang terkait dengan penelitian. Bukan hanya itu, tetapi juga beberapa jurnal, dan buku-buku.

E. Teknik Pengumpulan Data

Data yang sudah diperoleh kemudian dikumpulkan dan dianalisis untuk menjawab rumusan masalah. Penelitian yang bertujuan untuk memahami, menggambarkan, mengembangkan, dan menemukan fenomena utama.³

Dalam Teknik pengumpulan data berbentuk:

³ Haris Herdiansyah, *Wawancara, Observasi, Dan Focus Groups Sebagai Instrumen Penggalan Data Kualitatif*, 2nd ed. (Depok: PT RajaGrafindo Persada, 2015), 73.

1. Wawancara dilakukan dengan mendalam, intensif, dan terbuka.
2. Observasi, mencatat dan merekam secara sistematis segala data yang ada di lapangan.
3. Dokumentasi, yakni mengumpulkan data-data yang terkait dengan sumber data.
4. Studi Pustaka, yakni mengumpulkan data-data dan menganalisis

Wawancara dilakukan secara langsung bersamaan dengan observasi yang akan dilakukan di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu. Data yang akan dikumpulkan kemudian akan direduksi dan dipaparkan. Setelah data terkumpul kemudian dinarasikan atau diinterpretasikan dalam skripsi yang akan ditulis. Informan dalam pengumpulan data dipilih secara *purposive* sesuai dengan data yang dibutuhkan dengan prinsip bola salju. Alur kerja yang akan dilakukan sebagai berikut.

Tabel 3.1 Teknik Pengumpulan Data

Rumusan masalah	Teknik	Data yang digali	Data yang diperoleh
Bagaimana kepercayaan masyarakat terhadap Sumber Air Tiga Rasa Rejenu.	Observasi secara langsung pandangan masyarakat mengenai kepercayaan dan tradisi di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu.	Menggali motivasi, cara pandang masyarakat mengenai tradisi dan kepercayaan masyarakat terhadap Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu.	Klasifikasi dan simpulan kepercayaan masyarakat terhadap Sumber Air Tiga Rasa Rejenu.
Bagaimana kepercayaan masyarakat terhadap Sumber Air Tiga Rasa Rejenu dalam pandangan Aqidah Islam.	Observasi secara langsung pandangan masyarakat mengenai kepercayaan dan tradisi di Sumber Mata	Menggali pandangan masyarakat mengenai kepercayaan dan tradisi di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu dalam	Klasifikasi dan simpulan kepercayaan masyarakat terhadap Sumber Air Tiga Rasa Rejenu dalam pandangan

Rumusan masalah	Teknik	Data yang digali	Data yang diperoleh
	Air Tiga Rasa Rejenu dalam sudut pandang Aqidah Islam.	sudut pandang Aqidah Islam.	Aqidah Islam.

F. Pengujian Keabsahan Data

1. Uji Kredibilitas Data

a. Perpanjangan Penelitian

Perpanjangan penelitian akan membentuk hubungan penulis dan narasumber semakin akrab, sehingga keterbukaan informasi didapatkan.⁴ Lamanya perpanjangan penelitian ini bergantung pada kedalaman makna yang penulis gali. Informasi yang valid sesuai dengan apa yang terjadi di lapangan dalam hal ini di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu.

Pengujian terhadap data yang diperoleh dicek kebenarannya di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu secara langsung. Bila tidak berubah dan benar maka informasi penelitian kredibel dan perpanjangan penelitian diakhiri.

b. Trianggulasi

Trianggulasi dalam pengujian kredibilitas data yakni mengkonfirmasi kembali data dari berbagai sumber, cara, dan waktu.⁵

- 1) Trianggulasi sumber, yakni mengecek kredibilitas data, mengecek, dan membandingkan dengan berbagai sumber data yang diperoleh. Yang diuji kembali adalah hasil wawancara terhadap berbagai informan tokoh Masyarakat ataupun Masyarakat sekitar, observasi, dan dokumentasi terkait penelitian.⁶
- 2) Trianggulasi teknik, yakni menguji kredibilitas data dengan berbagai teknik yang dilakukan,

⁴ Sugiyono, *Metode Penelitian Kualitatif*, 3rd ed. (Bandung: Alfabeta, 2017), 187.

⁵ Sugiyono, *Metode Penelitian Kualitatif*.

⁶ Muh Fitrah and Luthfiyah, *Metodologi Penelitian: Penelitian Kualitatif, Tindakan Kelas, Dan Studi Kasus* (Sukabumi: CV Jejak, 2017), 94.

untuk memperoleh hasil yang sama. Penulis dalam penelitian mengamati langsung aktivitas Masyarakat yang dilakukan di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu.

- 3) Triangulasi waktu, yakni menguji kredibilitas data observasi, wawancara, juga berbagai teknik pengumpulan data masyarakat dalam aktivitas keseharian masyarakat yang digunakan dalam waktu dan situasi yang berbeda.

G. Teknik Analisis Data

Analisis data yang dilakukan dalam penelitian ini, sudah dilakukan ketika pengumpulan data dilakukan. Analisis data secara induktif mempertimbangkan relevansi data-data yang ditemukan di lapangan.⁷ Hasil analisis disajikan dengan informal, secara deskriptif kata-kata, kalimat, dan dinarasikan. Secara formal disajikan diagram, tabel-tabel sebagai pelengkap. Menurut analisis data model Miles dan Huberman analisis data kualitatif dilakukan terus menerus dan interaktif. Langkah-langkahnya yaitu:

1. Reduksi Data

Data yang diperoleh dari lapangan kemudian dicatat dengan teliti dan rinci. Karena banyaknya data yang diperoleh di lapangan, maka data dirangkum dan difokuskan pada hal-hal yang penting dengan mencari pola dan temanya.⁸ Pola atau tema yang penulis ajukan dalam penelitian ini dipandu masalah yang diangkat. Tujuannya pada aktivitas masyarakat dan kepercayaannya yang dilakukan di Sumber Mata Air Tiga Rasa Rejenu dalam perspektif Aqidah Islam.

2. Penyajian Data (*display data*)

Setelah reduksi data, kemudian adalah display data. Data yang ditampilkan dalam bentuk uraian singkat, bagan-bagan, hubungan antar kategori, dan hal-hal terkait tujuan penelitian. Data disusun dengan sistematis sehingga mudah dipahami dan dapat diambil

⁷ Ratna, *Metodologi Penelitian Kajian Budaya Dan Ilmu-Ilmu Sosial Humaniora Pada Umumnya*.

⁸ Sugiyono, *Metode Penelitian Kualitatif*.

kesimpulannya. Dalam penelitian ini penyajian data berupa catatan lapangan dan uraian yang berkaitan dengan tabel.

3. *Concluding Drawing/Verification*

Langkah selanjutnya adalah penarikan kesimpulan dan verifikasi. Sebelumnya kesimpulan-kesimpulan sementara akan berubah bergantung pada kuatnya data atau bukti yang mendukung pada tahap pengumpulan data.⁹ Kesimpulan ini menyesuaikan dengan tujuan penelitian yang telah dirancang dan menjawab masalah yang telah diajukan.



⁹ Sugiyono.